

SALUD Y BIENESTAR

SOCIEDAD, VIVIENDA Y SALUD



Para los especialistas, la situación actual debería acarrear medidas de salud pública para paliar la situación.

También se ha puesto de manifiesto el efecto de los procesos de desahucio sobre los aspectos físicos de la salud; específicamente, se asocian con una peor salud percibida y con un aumento de la hipertensión y de los problemas cardíacos. Igualmente, aumentan los estilos de vida no saludables, como el consumo de tabaco y alcohol, y la dieta no saludable, como mecanismos para afrontar el estrés y el sufrimiento.

Los estudios sobre este tema que se han realizado en España confirman esta hipótesis y acondicionan el aumento del riesgo de depresión y de consulta por problemas de salud mental en los centros de salud de nuestro país. Como diferencia significativa de la realidad española, los autores del trabajo aluden a la falta de mecanismos formales de protección, de tipo económico, social y

Casi un 70% de los afectados presentan cuadros de estrés postraumático

sanitario, en España, lo que se corresponde con que sean las familias y las plataformas sociales (como Stop-Desahucios), y no los servicios públicos formales, el principal soporte para las personas afectadas.

Por tanto, se considera un problema de gran magnitud, que afecta a la salud de la mayoría de las personas que los padecen, y agravado porque además afectan a una gran cantidad de menores, necesitados de especial protección". Asimismo, se afectan gravemente diversos aspectos de la salud física y mental, aumenta de manera significativa el riesgo de suicidio y sus consecuencias podrían cronificarse. "Todo ello debería resultar en una respuesta proporcional por parte de las administraciones sanitarias a la situación tan perjudicial para la salud poblacional que suponen, como demandan los principios generales de acción en salud pública que establece la Ley General de Salud Pública", afirman en el estudio.

- Un estudio analiza el impacto de los desahucios en la salud de la población afectada
- El estrés crónico y la depresión golpean más fuerte

Epidemiología de la crisis

Ramiro Navarro

Hay un informal axioma en el mundo sanitario que dice que el código postal afecta más a la salud que el código genético. Es una forma de subrayar que los condicionantes socioeconómicos son un factor de impacto en salud de primer nivel y que más allá de la percepción de la salud el nivel económico dicta.

Ahora un estudio multicéntrico en el que ha participado la Escuela Andaluza de Salud Pública, indica que los desahucios pueden servir como tema de reflexión y análisis acerca del pa-

pel de la salud pública respecto a los determinantes sociales de la salud. Entre los años 2008 y 2015 se iniciaron en España 646.681 ejecuciones hipotecarias, que generaron 448.324 desahucios, de los que se ejecutaron 286.749 (un 77% fueron viviendas habituales en 2013-2014). En el periodo 2013-2015, un 41,2% de los desahucios fueron por ejecuciones hipotecarias y un 54,3% por impago del alquiler. "Al menos deberían adoptarse estrategias y acciones que se correspondan con la salud pública que espera y merece la ciudadanía de un país europeo en el siglo xxi", explican los autores en su análisis.

sis que se ha publicado en el último número de *Gaceta Sanitaria*.

La evidencia expuesta se basa en estudios en diversos países que demuestran que la pérdida de la vivienda habitual conlleva cambios negativos para la salud física y psicológica de las personas que la sufren, agravándose en las fases más avanzadas del proceso y asociado a su duración. "Los desahucios se asocian a un aumento de la ansiedad, la depresión, el estrés y los problemas de calidad del sueño, incluso controlando por otras condiciones vitales adversas como es el desempleo", explican. Además, uno de los problemas de salud mental más graves asociado

es el suicidio, con aumentos del riesgo de más de cuatro veces entre los afectados. En un estudio reciente se ha encontrado que un 68,4% de las personas en proceso de desahucio presentan todas las características de estrés postraumático. Este síndrome afecta a quienes han pasado por alguna experiencia vital de extrema gravedad, y tiene consecuencias duraderas sobre la salud mental.

Los desahucios constituyen una fuente de estrés crónico y agudo, derivada de sentimientos de inseguridad, culpa y vergüenza, estigma, miedo y pérdida de control sobre la propia vida, el estatus social, y el capital social y familiar.

DÍA MUNDIAL

La profesión farmacéutica se suma al fomento del autocuidado de la salud

Redacción

El próximo domingo 24 de julio se celebra el Día Internacional del Autocuidado de la Salud, con el objetivo de explicar a ciudadanos, profesionales de la salud y autoridades la importancia y la necesidad de una práctica res-

ponsable del autocuidado. Una iniciativa a la que se suma la profesión farmacéutica.

El autocuidado de la salud constituye el primer escalón en el mantenimiento de la calidad de vida de cada persona. Cada vez es mayor la evidencia de que un adecuado autocuidado reduce la inciden-

cia de patologías graves que suponen un elevado coste en recursos al sistema sanitario, por lo que la promoción de medidas que lo favorezcan constituye un objetivo de los gobiernos. Un adecuado autocuidado exige una educación sanitaria básica de la población en la que están implicados todos los

agentes sanitarios, tanto las autoridades como los profesionales; en este sentido, el farmacéutico y la farmacia comunitaria tiene una particular responsabilidad, dada su situación privilegiada de accesibilidad a los pacientes y al conjunto de la población, así como por su condición de experto del

medicamento. Un autocuidado racional y seguro se fundamenta en un ciudadano bien informado y debidamente asesorado para que pueda asumir con garantías la responsabilidad sobre su propia salud, adoptando las decisiones con criterio riguroso y actual. El autocuidado se puede definir como la actitud y aptitud para realizar de forma voluntaria y sistemática actividades dirigidas a conservar la salud y prevenir enfermedades; y cuando se padece una, adoptar el estilo de vida más adecuado para frenar la evolución.